



Universidad Autónoma de Querétaro



# AUTONOMÍA

Órgano oficial de difusión del H. Consejo Universitario

Año 18 número 137

*Número conmemorativo*



## SESIÓN EXTRAORDINARIA

24 de febrero de 2001

11.00 horas

Auditorio "Fernando Díaz Ramírez"

Centro Universitario

Cerro de las Campanas

Querétaro, Qro.

## ORDEN DEL DÍA

- I. Lista de asistentes y declaración de quórum
- II. Conmemoración del 50 aniversario de la UAQ

## SUMARIO

### SESIÓN EXTRAORDINARIA

24 de febrero de 2001

- |     |                                                                                                                                                                   |   |
|-----|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---|
| I.  | Lista de asistentes y declaración de quórum (Art. 21 del Reglamento Interno del H. Consejo Universitario).                                                        | 1 |
| II. | Commemoración del 50 aniversario de la fundación de la Universidad Autónoma de Querétaro.                                                                         | 2 |
|     | ● <i>Intervención de la Sra. Rectora M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz.</i>                                                                             |   |
|     | ● <i>Entrega al señor Gobernador del acuerdo del Consejo Universitario en el cual se solicita una distinción especial a la Universidad Autónoma de Querétaro.</i> |   |
|     | ● <i>Entrega de reconocimientos a:</i>                                                                                                                            |   |
|     | ● <i>Doctor y General Octavio S. Mondragón Guerra,</i>                                                                                                            |   |
|     | ● <i>Ex Rectores,</i>                                                                                                                                             |   |
|     | ● <i>Ex Gobernadores</i>                                                                                                                                          |   |
|     | ● <i>Maestros Fundadores</i>                                                                                                                                      |   |
|     | ● <i>Integrantes del Comité de Huelga 1958.</i>                                                                                                                   |   |
|     | ● <i>Entrega del Doctorado Honoris Causa al licenciado Hugo Gutiérrez Vega.</i>                                                                                   |   |
|     | ● <i>Palabras del Doctor Hugo Gutiérrez Vega.</i>                                                                                                                 |   |
|     | ● <i>Palabras del Ing. Ignacio Loyola Vera, Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro.</i>                                                                |   |
|     | ● <i>Himno Nacional</i>                                                                                                                                           |   |

## SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CONSEJO

Febrero 24 de 2001 / 11.00 horas

### I. Lista de asistencia

M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz  
Rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro  
y Presidenta del H. Consejo Universitario /

Q. M. José Merced Esparza García  
Secretario Académico de la UAQ y  
Secretario del H. Consejo Universitario /

Dr. Gabriel Siade Barquet  
Secretario de Educación de Gobierno del Estado y  
representante del mismo ante el H. Consejo Universitario /

LAE Miguel Ángel Escamilla Santana  
Secretario de Finanzas /

Dr. José Ambrosio Ochoa Olvera  
Secretario General del SUPUAQ /

C. Luis Mariano Zárate Orta  
Secretario General del STEUAQ /

Miguel Ángel Rayas Gómez  
Presidente de la FEUQ /

Ing. José Luis Mendoza Cedillo  
Coordinador del Área de Ciencias Físico Matemáticas /

Mtro. Francisco Perusquia Monroy  
Coordinador del Área de Humanidades /

ESCUELA	DIRECTOR	CONSEJERO CATEDRÁTICO	CONSEJERO ALUMNO
Bachilleres	Quím. Roberto Cíntora Almanza /	Q. A. Natividad García Navarro /	Berenice Loredó Bernal / Laura Carolina Hernández Linares /
FACULTAD			
Bellas Artes	LEM Alberto Aguado Carreón /	LDG Pablo Sánchez Rivera /	Fernando Moreno Barrón / José Rocha Magaña /
Ciencias Naturales	M. en C. Rubén Pineda López /	M. en A. Guillermo de la Isla Herrera /	José Luis Franco Nieto en representación de Luz Elena Dávalos G. / Jesús Efrén Cruz Díaz /
Ciencias Políticas y Sociales	Mtra. Martha Gloria Morales Garza /	Dr. Víctor Manuel Muro González /	Leticia Riestra Pérez /
Contaduría y Administración	Mtro. J. Antonio Inclán Montes /	LAE Jorge León Hernández /	Vicky Cíntora García / José Antonio Yáñez Montero /
Derecho	M. en D. Agustín Alcocer Alcocer /	Lic. Manuel Herrera Villegas /	Iván Omar Nieto Román / Julio César Camargo Martínez /
Enfermería	Lic. en Enf. Aurora Zamora Mendoza /	Mtra. Raquel Acuña Cervantes /	Fausto Pérez Campos / Verónica Margarita Hdez. Rodríguez /
Filosofía	Lic. Francisco Ríos Ágreda /	Mtra. Aurora Graciela Castillo Escalona /	Luis Fernando García Álvarez / Ma. Elena Cortés de Palacio /
Informática	ISC Teresa Guzmán Flores /	Ing. Cuauhtémoc Paez Espinoza /	Luis Carlos Martínez Castillo / Noel Leal Zamorano /
Ingeniería	Mtro. Jorge Martínez Carrillo /	M. en C. Alejandro Padilla González /	Óscar Hale Palacios en representación de Mauricio Martínez Alanís / Benhur Antonio Cabrera Adame /
Lenguas y Letras	LLM.I. Silvia Yreri Mendoza Mondragón /	L.L.M.I. Patricia Chavero Muñoz /	América García Rivera / Ma. Isabel Ochoa Acosta /
Medicina	Méd. Alfredo Jesús Vega Malagón /	C.D. Agustín de la Isla León /	Virginia Morales Urquiza x Marco Einar Mondragón Angeles x
Psicología	Mtro. Manuel Guzmán Treviño /	Dra. Evelyn Diez Martínez Day /	Hilda Martha Vega Huerta / Mónica H. Antura Belmontes /
Química	M. en C. Gustavo Pedraza Aboytes /	Dra. Guadalupe Flavia Loarca Piña /	María de los Ángeles Álvarez Muñoz / Iliana Barrera Sánchez /

*Invitados Especiales*

Ing. Ignacio Loyola Vera  
**Gobernador Constitucional del Estado**

Doctor y General Don Octavio S. Mondragón Guerra  
**Fundador de la Universidad Autónoma de Querétaro**

Dr. Eugenio Cetina Vadillo  
**Director General de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública**

Dr. David Torres Mejía  
**Secretario General Ejecutivo Interino de la ANUIES**

Lic. Hugo Gutiérrez Vega  
**Doctor Honoris Causa de la UAQ**

Dr. Rolando García Ortiz  
**Presidente Municipal de Querétaro**

Lic. Guadalupe Ruiz Rubio  
**Presidenta del Patronato Universitario**

Lic. Araceli Aguayo Hernández  
**Presidenta del Tribunal Superior de Justicia**

**Maestros Eméritos:**

Quím. Dionisio Maciel Landaverde  
 Ing. Francisco Escamilla Martínez

Don Roberto Ruiz Obregón  
**Presidente Vitalicio de Fomento Queretano**

**Ex gobernadores de Querétaro**

**Ex rectores de esta Casa de Estudios**

**Maestros fundadores**

**Integrantes del Comité de Huelga Pro Autonomía de la UAQ**

**II. Conmemoración del L aniversario de la UAQ**

- *Intervención de la Sra. Rectora M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz*

Hoy, 24 de febrero de 2001, es un altísimo honor para mí poder dirigirme a ustedes con

motivo del 50 Aniversario de nuestra querida Universidad. La conmemoración de este acto fundador no es una celebración que haga alusión sólo al paso del tiempo, celebramos en realidad su trayectoria excepcional por su calidad académica, su liderazgo en la formación intelectual y su generosidad con los habitantes de la región. La Universidad Autónoma de Querétaro nació como fruto de la iniciativa visionaria de Don Octavio S. Mondragón. A 50 años de su creación, es posible afirmar que éste fue uno de los hechos en que se manifestó con más claridad el inicio de un nuevo período en la historia moderna de Querétaro. Las circunstancias de su nacimiento hicieron que se le concibiera como la obra cultural y científica más importante de la región en el siglo pasado. La Universidad – señaló su primer Rector, el Lic. Fernando Díaz Ramírez, el 24 de febrero de 1951, en la ceremonia solemne de su inauguración – “Nace pequeña, ahora sólo podemos ofrecer a nuestra juventud la Escuela Preparatoria y la de Bachilleratos y otras cuatro Facultades, pero crecerá fecunda aumentando sus planteles año con año hasta lograr un desiderátum, que no es otro que la formación de una cultura queretana. “Una cultura – continúa la cita- es el resultado de la colaboración en el tiempo y en el espacio de numerosos individuos y de diferentes agrupaciones humanas; pero una vez integrada adquiere sello propio y características privativas que la distinguen de los demás. Una cultura es como un río caudaloso que antes de serlo en plenitud se ha alimentado de distintas corrientes”. “Así, nuestras facultades y escuelas, una vez integrada totalmente nuestra Universidad, darán el sello buscado a la cultura queretana”. Termina la cita. Cuánta razón tenía el Lic. Díaz Ramírez, la Universidad Autónoma de Querétaro nació como columna vertebral del proyecto de modernización de Querétaro, fundamentado en la industrialización, ella sentaría las bases para crear y transformar la infraestructura social del Querétaro moderno. Su misión fue proveer la formación cultural y profesional que el proceso de modernización requería, imprimiéndole además un sello intelectual particular; es decir, promovió la unidad y estabilidad política del estado. Heredera de la

Universidad, unidad moderna, laica y con funciones vinculadas al desarrollo del capitalismo, que nace en nuestro país con la propuesta de Justo Sierra, nuestra Universidad desde su nacimiento promovió en el estado la formación de una cultura política moderna, basada en valores seculares, abstractos e impersonales como la igualdad, la libertad y la uniformidad legal. Casi todos reconocen a la Universidad su papel que desempeñó, que ha desempeñado y que seguirá desempeñando en la promoción de los principios democráticos y del pensamiento crítico, su aporte a la modernización política y al desarrollo, a la movilidad social, a la difusión y enriquecimiento de la cultura e identidad regional y nacional. Cada día la sociedad espera más de la Universidad y ésta asume responsabilidades nuevas y crecientes, su irreductible vocación de libertad la compromete a contribuir al desarrollo político, económico, social y cultural. En ella la juventud descubre, como señala Renau "un horizonte inmenso que es la vida". Muchos de los que hoy aquí estamos, en sus salones y pasillos, soñamos y construimos nuestro futuro. Hacer de los jóvenes profesionistas útiles es tarea de la Universidad, pero también lo es que estos jóvenes se transformen en ciudadanos y ciudadanas. A 50 años de distancia, debemos sentirnos satisfechos, pero también preocupados por el futuro de nuestra Institución. Cuando se busca construir alternativas de futuro, es preciso recordar el pasado, sobre todo en los aspectos que continúan siendo vigentes y que se pueden recuperar, modificar o refundar. El porvenir se construye con piezas del pasado y del presente, permite anticipar el futuro probable. Pero es preciso no encerrarse en el presente y abandonar nuestra visión de corto alcance; es decir, hay que reconstruir la dimensión histórica. Por ejemplo, hace 20 años nadie hubiera imaginado lo que está pasando en el mundo, en México y en la educación superior. Inmersos en los acontecimientos inmediatos, tendemos a sobrevalorarlos, sin construir una perspectiva histórica más amplia y compleja. Zemelman señala que para leer el presente es necesario revisar el pasado y poder así dibujar las líneas del horizonte. No se trata de caer en la posición que pretende rom-

per con el presente, a fin de volver a un pasado idealizado; tampoco de proponer el pasado como modelo del presente, posición que no tiene perspectiva real alguna. Se trata de construir el presente más allá de los acontecimientos para poder mirar hacia el futuro. Captar el horizonte del presente, señala Attali, "significa articular el evento en su estructuración y dinámica mayor y en consecuencia descubrir sus potencialidades. Se trata de registrar los límites, pero aprehendiendo sus tendencias". La Humanidad en las últimas décadas ha entrado en un proceso acelerado de cambios que se manifiestan en todos los ámbitos del acontecer político, social, científico y cultural. Seguramente estamos asistiendo a un cambio de época; sin embargo, los cambios hay que verlos e interpretarlos como señala Zemelman con una adecuada perspectiva y memoria históricas. Las transformaciones del mundo, las grandes rupturas han producido una caída de certezas, de las continuidades acatadas, de las cuales no escapa nada, ni las Instituciones, ni los valores, ni las formas de vida. La idea de crisis alude a la necesidad de revisar las instituciones, de revitalizarlas, de ninguna manera se trata de desaparecerlas. Ciertamente en tiempos de crisis es indispensable el ejercicio de la imaginación humana, la movilización de los deseos, de los propósitos y de las intenciones, es esto lo que puede ampliar la posibilidad de lo probable. Actualmente estamos asistiendo a un proceso de globalización fragmentada, que concentra las ventajas del desarrollo en un sector relativamente reducido de la población mundial y crea profundas brechas de desigualdad en términos de calidad de vida y de acceso a los bienes económicos y culturales. Frente a estos procesos de globalización los estados requieren nuevos enfoques y políticas para fortalecer su capacidad de negociación, fomentar su competitividad y mejorar su inserción en la economía internacional. No se trata de rechazar la globalización... pero tampoco es posible someterse a sus formas más salvajes; es preciso hacer más equitativos los flujos económicos internacionales y construir un orden de desarrollo compartido que libere a la humanidad de la pobreza y la desigualdad. En el inicio de este nuevo milenio

y quizá más que nunca la contribución de las Universidades a la solución de los múltiples problemas resulta medular, su aportación abarca a los individuos, a las comunidades, a las instituciones. Mejorar nuestra competitividad implica conocimiento, tecnología, manejo de información, en síntesis significa elevar la calidad de nuestros sistemas educativos la cual deviene en el factor estratégico para la prosperidad de los países, sin perder de vista que todo proyecto educativo debe articular aspiraciones y comportamientos sociales, a fin de generar sentido sobre la vida cotidiana a nivel colectivo.

A 50 años de su creación en el caso de nuestra Institución, el cambio de milenio es un referente estimulante, a pesar de que el presente parece poco esperanzador, para mirar a nuestro alrededor y hacia atrás. Analizar de dónde hemos partido, qué es lo que hemos sabido aprovechar, qué herencia hemos conservado y qué aportación haremos a los ciudadanos de Querétaro en este siglo XXI. A lo largo de estos 50 años, la Universidad Autónoma de Querétaro se ha convertido en referencia habitual para lo más significativo de la vida cultural y científica, fue un genuino semillero de la modernización de la región. En este largo proceso de ideales y proyectos humanos, ella significó desde sus inicios un aporte sustancial al desarrollo de los estudios superiores, a la formación de profesionales y técnicos que el estado requería, a la constitución de una nueva clase dirigente, también fue inspiradora de una nueva actitud frente a la vida, la sociedad y la cultura. Es decir, esta institución nació a la altura de los desafíos que los tiempos le planteaban. Durante estas cinco décadas, se puede afirmar que la Universidad siempre estuvo presente como protagonista en todo esfuerzo de ampliación de la vida democrática y en todos los intentos de actualización científica y cultural. Elementos todos ellos que constituyen el patrimonio de su tradición democrática, pluralista, constructiva, crítica y creadora. El nuevo milenio le presenta a esta joven Universidad el reto histórico de aumentar su presencia en significado, en calidad y en cobertura en los distintos aspectos de la vida de nuestra región. Tomemos el reto que incita a la reflexión para estimular la búsqueda de nuevas alternativas de futuro para nuestra

Institución. Hoy los universitarios estamos de plácemes. En esta feliz ocasión de su 50 aniversario, la UAQ, se complace en reconocer, a través de actores fundamentales, los esfuerzos de la comunidad queretana y universitaria en beneficio de su Universidad Pública: Gracias a Don Octavio S. Mondragón, a sus Ex gobernadores, a sus Ex rectores, a sus maestros fundadores, al Comité de Huelga que conquistó la Autonomía Universitaria, al Ing. Ignacio Loyola Vera y a los que cumpliendo con el destino de todo ser humano, ya no pueden acompañarnos. Reconoceremos también a través del otorgamiento de nuestra máxima distinción, la aportación que al proyecto universitario y a la cultura ha hecho el Lic. Hugo Gutiérrez Vega, querido Ex rector de nuestra Universidad. Asimismo, y en reconocimiento a la importante labor iniciada por el Dr. Octavio S. Mondragón, al promover la fundación de nuestra Universidad, pondré a consideración de este H. Consejo se instituya la presea universitaria Octavio S. Mondragón, a efecto de que se entregue cada año a personalidades que destaquen por sus aportaciones en la ciencia, el arte y la cultura en el ámbito local y nacional. Esta presea expresará el espíritu de la obra que inició este queretano visionario y que hoy después de 50 años sigue siendo la institución cultural fundamental para el desarrollo de la región. Constituye el patrimonio cultural más importante de Querétaro, cuidarla, fortalecerla y apoyar su crecimiento es una obligación moral de todos los integrantes de la sociedad, no solamente de los que pertenecemos a la comunidad universitaria. Nuestro compromiso es mantenerla como institución pública de excelencia, socializarla y volcarla a toda la región, con el fin de que la Universidad esté en condiciones de dar el gran aporte que de ella espera la sociedad queretana y seguir permanentemente educando en la verdad y en el honor. Muchas gracias por su atención”.

- *Entrega al señor Gobernador del acuerdo del Consejo Universitario en el cual se solicita una distinción especial a la Universidad Autónoma de Querétaro*

La Señora Rectora, M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz, entregó al señor Go-

bernador, Ing. Ignacio Loyola Vera, el documento en el que se solicita, por acuerdo del Consejo Universitario del 25 de enero del 2001, que la Universidad Autónoma de Querétaro sea denominada Patrimonio Cultural de Querétaro.

- *Entrega de reconocimientos a:*
- **Doctor y General Octavio S. Mondragón Guerra**

La Sra. Rectora, M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz entrega un testimonio de reconocimiento al Doctor y General Don Octavio S. Mondragón Guerra. "Protagonista principal en la fundación de nuestra Máxima Casa de Estudios, promovió la iniciativa que fructificó en la Ley 81, publicada el 11 de enero de 1951, creando a la Universidad de Querétaro, a la que sigue apoyando a través del "Premio Alejandrina a la Investigación y a la Creación Artística".

- **Ex Rectores**

El Sr. Armando Barraza Cedillo, quien funge como maestro de ceremonias expresa: "Conocer los antecedentes que dieron origen a nuestra Universidad distinguiéndose a las personalidades que la han dirigido permiten definir el entorno institucional en una época determinada, entender cómo se ha conformado su fisonomía actual y reconocer el trabajo de quienes han fortalecido a la Institución. La Universidad Autónoma de Querétaro externa su reconocimiento a las valiosas aportaciones de:

Licenciado y Coronel Juan Álvarez Torres quien fue nombrado primer Rector aunque no pudo tomar posesión del cargo por haberlo sorprendido la muerte durante una reunión de ANUIES en Guadalajara;

Lic. Fernando Díaz Ramírez, primer Rector  
Ex rectores de esta Casa de Estudios, quienes lamentablemente ya no se encuentran entre nosotros:

Dr. José Alcocer Pozo  
Lic. Alberto Macedo Rivas  
Lic. Enrique Rabell Trejo  
Lic. Agapito Pozo Balbás y  
Lic. José Guadalupe Ramírez Álvarez.

Con las siguientes palabras alusivas a su período de gestión, a cargo del Sr. Armando Barraza Cedillo, el Ing. Ignacio Loyola Vera, Gobernador Constitucional del Estado procedió a hacer la entrega de reconocimientos a los Ex rectores:

"Durante su administración se dio la reforma interna de la Universidad con la redistribución de cargas administrativas en varios departamentos, la revitalización de la cultura a través de grupos artísticos como la Estudiantina y Cómicos de la Legua, se iniciaron intercambios internacionales, surgieron el Instituto de Idiomas, la Escuela de Psicología y se recuperó el Patio Barroco. Recibe su reconocimiento el **Lic. Hugo Gutiérrez Vega, Rector 1966-1967**".

"Los Sábados Universitarios", "La Universidad en los Barrios" y el servicio social interdisciplinario son auténticas semillas de las actividades de consolidación de la Universidad; se reglamentó la impartición del posgrado y se creó la División de Estudios Superiores con las extensiones respectivas en las varias facultades existentes. Creó la Escuela de Medicina, propició el surgimiento del plantel Sur de la Escuela de Bachilleres e iniciaron trabajos las Centrales de Servicios a la Comunidad de la Facultad de Psicología. **Dr. Enrique Rabell Fernández, Rector de 1976 a 1979**".

"Lo que caracteriza mejor a su administración es el impulso definitivo a la investigación mediante convenios con entidades públicas y académicas; se crearon el Centro de Estudios Académicos sobre Contaminación Ambiental, el Centro de Investigaciones y Estudios Históricos, el Centro de Estudios e Investigaciones Antropológicas, el Centro de Investigaciones Sociológicas, el Centro de Investigaciones Educativas y comenzaba el Centro de Investigaciones Lingüísticas y Literarias. El **Lic. Mariano Palacios Alcocer, Rector 1979 - 1982**".

"Caracterizado por su sencillez logró escampear las relaciones entre la Universidad y su Patronato y procuró mejorar la formación de los estudiantes encauzando el trabajo académico y profesional. El **C.P Salvador Septién Barrón, Rector 1968 - 1970** recibe este reconocimiento".

"A los Centros de Investigación que apenas comenzaban se les dotó de infraestructura y equipo, se añadieron el Centro de Investigaciones en

Ciencias de la Salud, el Centro de Investigaciones Jurídicas, el Centro de Investigación y Desarrollo Agropecuario y el Centro de Investigación de las Ciencias Básicas. Se creó la Dirección de Investigación y se consolidó la Dirección de Estudios de Posgrado. **Lic. Braulio Guerra Malo, Rector 1982 - 1988**".

"Los resultados de la Investigación comenzaron a ser conocidos y puestos a disposición de la comunidad científica nacional e internacional mediante publicaciones periódicas. Se obtuvieron los primeros nombramientos dentro del Sistema Nacional de Investigadores. Los posgrados llegaron a ser 38 y los becarios en instituciones nacionales y del extranjero otros tantos. Por su labor en pro de la excelencia académica nuestro reconocimiento al **Ing. Jesús Pérez Hermosillo, Rector 1988-1994**".

"En su período se consolidó la cooperación académica nacional e internacional con programas de movilidad estudiantil. Crecieron las opciones de posgrado y las actividades deportivas recibieron un gran apoyo. En esta administración nacieron las licenciaturas de Odontología, Ciencias del Deporte e Ingeniería en Computación, por ello nuestro reconocimiento al **M. en I. José Alfredo Zepeda Garrido, Rector 1994 - 2000**".

#### • *Ex Gobernadores*

Con las siguientes palabras a cargo del Sr. Armando Barraza Cedillo, nuestra **Rectora, M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz**, procedió a hacer la entrega reconocimientos a los Ex gobernadores quienes en su momento apoyaron de manera diferente a nuestra Universidad:

"Artífice del Querétaro moderno. Nuestra Casa de Estudios extendió sus instalaciones cuando su gobierno cedió el inmueble de la antigua casa cural de la Parroquia de Santiago. Gracias a esta extensión física fue posible abrir dos nuevas carreras: Administración de Empresas y Psicología. Nuestro agradecimiento al **Ing. Manuel González Cosío, gobernador de 1961 a 1967**".

"Entre las obras de mayor significación de su mandato sobresale la creación del Centro Universitario. Se pagó el 50% de las obras de construcción que incluían facultades, oficinas

administrativas, ejes viales, alumbrado, jardinería y estacionamientos. Asimismo el presupuesto otorgado a nuestra Institución tuvo un notable incremento. Expresamos nuestra gratitud al **C.P. Juventino Castro Sánchez, Gobernador del Estado de Querétaro 1967 a 1973**".

"La educación fue una preocupación constante en su período gubernamental, en medio de una aguda crisis social del país. No obstante aumentó el subsidio otorgado a la Universidad y construyó el edificio de la Facultad de Medicina. Nuestra Rectora reconoce también el apoyo del **Arq. Antonio Calzada Urquiza, Gobernador de 1973 a 1979**".

"Primer gobernante egresado de las aulas de nuestra Alma Mater, de la que fue Rector. En su gobierno la Universidad recibió múltiples apoyos que permitieron una importante ampliación a su planta física como el edificio del plantel Norte de la Escuela de Bachilleres y la Unidad Médica Santa Bárbara, además de la ampliación del Campus San Juan del Río. También reconocemos la labor del **Lic. Mariano Palacios Alcocer. Nos gobernó de 1985 a 1991**".

"Gracias al gran apoyo que otorgó en su gobierno, la Universidad recibió equipamiento y modernizó sus centros de cómputo. Hizo posible, además, la restauración total del Patio Barroco y de otros edificios que ahora se encuentran en óptimas condiciones. Por su apoyo, siempre evidente, agradecemos al **Lic. Enrique Burgos García, Gobernante de 1991 a 1997**".

La Sra. Rectora, M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz entrega también el reconocimiento de la Comunidad Universitaria a nuestro **actual Gobernador, Ing. Ignacio Loyola Vera** por el incondicional apoyo que siempre nos ha otorgado.

#### • *Maestros Fundadores*

También se expresó el respeto y gratitud de la comunidad universitaria a los maestros fundadores:

Dr. Esteban Paulín González (Recibe el reconocimiento su hijo el MVZ Esteban Paulín Cosío).

Q. Dionisio Maciel Landaverde

Lic. José Arana Morán (Envía en su representación a su nieto el Sr. Juan Pablo Olivares Arana).

Ing. Enrique Díaz Ramírez

Lic. Carlos García Michaus (En su nombre lo recibe su hijo, el Lic. Esp. Salvador García Alcocer).

Lic. Gonzalo Diez Marina

Lic. Gustavo García Romero (Recibe el reconocimiento su hermano el Sr. Armando García Romero).

• **Integrantes del Comité de Huelga 1958**

Haciendo mención al movimiento de huelga en 1958 que inicia con la petición de reinstalación del Lic. Fernando Díaz Ramírez y culmina con la consecución de la Autonomía de nuestra Universidad, la Sra. Rectora, M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz, hizo entrega de reconocimientos a las personas que mostrando un alto espíritu universitario encabezaron a los estudiantes y al pueblo de Querétaro para que nuestra Alma Mater lograra su Autonomía.

Lic. Álvaro Arreola Valdez

Presidente del Comité de Huelga

(Recibe reconocimiento y placa con el nombre de todos los participantes en este Comité de Huelga).

C.P. Salvador Septién Barrón

Dr. Hugo Terán Rodríguez

Lic. Jesús Galván Perusquía

Lic. Rogelio Garfías Ruíz

Lic. Luis Roberto Amieva Pérez

Lic. Alejandro Maldonado Franco

Profesor Antonio Jaramillo Valencia

Lic. Jorge Hernández Palma

Ing. Ricardo Escoto Patiño

Lic. Pedro Sepitén Barrón

Lic. Manuel Suárez Muñoz

Lic. Carlos Alcántara Ordaz

Sr. Sergio Siliceo Hernández

Lic. Eduardo Donaciano Ugalde

*Comité Femenil :*

Enf. Elisa Urbiola Basaldúa

Coordinadora del Comité Femenil

Martha E. Llaca Díaz de León

Elsa Perla Llanas Ochoa

María Guadalupe Paulín Urbiola

Gloria Montes Lara

María Luisa Rodríguez Estrada

Socorro González Jaime.

• **Entrega del Doctorado Honoris Causa al licenciado Hugo Gutiérrez Vega**

El Q. M. José Merced Esparza García, Secretario Académico y del H. Consejo Universitario interviene manifestando las razones por las que nuestro máximo órgano de gobierno decidió otorgar al Lic. Hugo Gutiérrez Vega el grado de DOCTOR HONORIS CAUSA:

“En sesión ordinaria de fecha 30 de noviembre de 2000, el Consejero, del Área de Humanidades, Mtro. Francisco Perusquía Monroy de conformidad con lo que establece la Ley orgánica de la Universidad Autónoma de Querétaro, en el artículo duodécimo. Fracción XI, para “conferir los grados honoríficos y designar profesores eméritos”; y **considerando** que el Licenciado Don Hugo Gutiérrez Vega es un destacado intelectual mexicano, escritor, con reconocimiento Internacional en el ámbito de la poesía y del ensayo, con una vasta producción en la que destacan entre sus obras de carácter poético: *Buscado Amor*, Buenos Aires, 1965; *Desde Inglaterra*, México 1970; *Resistencia de Particulares* México, 1974; *Cuando el Placer Termine*, México, 1977; *Cantos de Plasencia*, Madrid 1977; *Tarot de Valverde de la Vera*, Madrid, 1980; *Meridiano 8/0*, Madrid 1982; *Las Peregrinaciones del Deseo*, una antología poética que comprende su trabajo de 1965 a 1986; *Cantos del Tomelloso*, 1984; *Las Nuevas Peregrinaciones del Deseo*, una nueva antología poética que comprende su trabajo de 1986 a 1993; *Una Estación en Amorgós y otros poemas*, publicado en Jalisco en 1996; *Peregrinajes*, Puerto Rico, en 1997; *Peregrinaciones*, México, en el 2000. Dentro de su producción ensayística hay que destacar sus trabajos *Comunicación Masiva*, México, 1975; *Luis Buñuel*, México 1983; y *El Erotismo y la Muerte*, México 1987; *Lecturas, Navegaciones y Naufragios*, México, 1999; *Bazar de Asombros*, México, 2000. Además de sus colaboraciones en *Últimas Noticias de Excélsior*, *Revista de la Universidad*, *Los Universitarios*, *Cuadernos Hispanoamericanos*, *Unomásuno*, *Siempre*, *Nuevo Milenio*, *Nueva Estafeta* y *La Jornada*. **Considerando que**, dentro de sus actividades profesionales ha escrito varias obras ensayísticas, poéticas, periodísticas, amén de

las traducciones hechas del Portugués, el rumano, el Inglés, el Italiano, de obras y autores contemporáneos, labor que le ha hecho acreedor a altas distinciones como el Premio de Poesía Aguascalientes, el de Periodismo, ambos nacionales, el premio Jalisco de Letras, así como la condecoración de Comendador de la orden al Mérito de la República Italiana otorgado por el gobierno Italiano. **Considerando que**, ha sido miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1963, ha desempeñado brillantemente las encomiendas de Consejero, Agregado Cultural, Cónsul General y Embajador en Roma, Londres, Madrid, Washington, Río de Janeiro y Atenas. **Considerando que**, ha sido Director de La Casa del Lago y de Difusión Cultural en la Universidad Nacional Autónoma de México, catedrático de la Facultad de Ciencias Políticas y de la de Filosofía y Letras de la UNAM. **Considerando que**, su obra se ha traducido al Ruso, al Griego, al Portugués y al Inglés y queda como uno de los escritores mexicanos más reconocidos entre los contemporáneos.

**Considerando que**, el Sr. Licenciado Don Hugo Gutiérrez Vega es una persona que ha servido a esta Universidad dentro y fuera de ella, primero, como Rector durante el bienio 1966- 1967 y después, en el desempeño de su actividad diplomática como gestor de convenios entre ésta y otras Universidades y casas de cultura en el mundo; además de ser egresado de la Facultad de Derecho de esta Universidad. **Considerando que**, fue el creador de la Facultad de Psicología y del Instituto de Idiomas, ahora Facultad de Lenguas y Letras y del Departamento de Psicopedagogía. **Considerando que**, durante su gestión rectoral se inició el proyecto del Centro Universitario. **Considerando que**, siendo Director de Difusión Cultural de esta Universidad fundó el grupo de Teatro "Cómicos de la Legua" que ha dado gloria y prestigio a esta Casa de Estudios, dentro y fuera del país, además del correspondiente grupo de Teatro Latinoamericano con sede en Roma, Italia y asimismo, la creación de la Academia de Oratoria y de Letras. **Considerando que**, durante su gestión rectoral se dio a conocer internacionalmente la Universidad al

constituirla en sede de actividades académicas y culturales en general desarrolladas por las representaciones diplomáticas acreditadas en el país, mismas que beneficiaron a la Universidad con donaciones bibliográficas, becas y algunos equipos para la Difusión Cultural. **Considerando que**, durante su rectorado se convocó a los más ilustres académicos y artistas para que fructificaran en beneficio de la Universidad, entre ellos: Carlos Pacheco Reyes, Salvador Novo, Gallegos Rocaful, Carlos Pellicer, Joaquín Antonio Peñalosa, John Brown, Giovanni Dalla Pozza, Carlos Monsivais. Considerando que, la mejor prueba de servicio permanente hacia la Universidad Autónoma de Querétaro de parte de don Hugo Gutiérrez Vega es su presencia reiterada para dictar conferencias, cursos y diplomados lo que demuestra una fructífera relación permanente con nuestra Casa de Estudios. **Considerando que**, el Lic. Hugo Gutiérrez Vega es hoy por hoy uno de los intelectuales mexicanos más acreditado y reconocido como una autoridad en el conocimiento y la divulgación de la cultura mexicana, con una amplia y polifacética trayectoria en la cual ha desempeñado brillantemente el ser abogado, maestro en letras, diplomático, rector, profesor en las Facultades de Ciencias Políticas y Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México, periodista, articulista, ensayista y poeta. **Por lo anteriormente expuesto se propone** al Honorable Consejo Universitario que dicho máximo órgano de Gobierno de la Universidad Autónoma de Querétaro otorgue el grado de Doctor Honoris Causa al C. Lic. Hugo Gutiérrez Vega". En la sesión se acordó formar la Comisión del Honorable Consejo Universitario que valorara la propuesta, quien reunió todos los materiales al alcance para conocer la justeza de la moción y al final dictaminó que vistos los antecedentes y trayectoria, así como los méritos personales y académicos del Lic. Hugo Gutiérrez Vega es merecedor de tal distinción por su brillante trayectoria académica, artística y humanística".

Tras conocer el dictamen en sesión ordinaria de fecha 25 de enero del 2001, de manera unánime el Honorable Consejo Universitario aprobó entregar el reconocimiento de: Doctora-

do Honoris Causa al Lic. Hugo Gutiérrez Vega, por lo que de conformidad con lo previsto en nuestra legislación universitaria, se realiza la entrega en esta Sesión Extraordinaria.

*El Lic. Hugo Gutiérrez Vega recibe de manos de la Señora Rectora, M. en C. Ma. Dolores Patricia Cabrera Muñoz, el título de Doctor Honoris Causa que le otorga la Universidad Autónoma de Querétaro*

• *Palabras del Doctor Hugo Gutiérrez Vega*

“Los Universitarios tenemos la obligación cotidiana de reflexionar sobre el presente, el pasado, el porvenir y la misión de la Universidad. Si no lo hacemos así, si nos mostramos desatentos o abúlicos y nos encerramos en la cárcel de lo individual, serán otros los que sin reflexionar y sin los conocimientos necesarios, se dediquen a elaborar teorías instantáneas y, desde perspectivas extra – académicas, hagan la crítica de la Universidad Pública y tomen medidas dañinas, no sólo para las escuelas profesionales sino para las sociedades en las que están enclavadas, y de las cuales son un reflejo no mecánico sino dialéctico. Esto significa que reciben la influencia del medio social, pero también pueden influir en él con los únicos objetivos de mejorar la inteligencia y de proponer formas de convivir más justas y libres. Uno de los grandes humanistas jesuitas del siglo XVIII, el padre Clavijero, pedía a los gobernantes que inspiraran sus actos en la bondad, el diálogo y la negociación. Nunca en el miedo, la amenaza o el ejercicio de la horrenda violencia institucional. La paráfrasis del padre Clavijero me lleva de una manera natural a rendir homenaje a nuestros antepasados académicos, los humanistas e ilustrados jesuitas del siglo XVIII: Alegre, Clavijero, Landívar, Castro, Abad... historiadores geómetras, matemáticos, juristas, físicos, especialistas en hidráulica, química y otras disciplinas científicas, poetas, traductores, latinistas, todos ellos son y deben ser ejemplo a seguir por las comunidades universitarias, muy especialmente la nuestra, pues el padre Diego José Abad fue rector del Colegio de San Javier de Querétaro, ilustre antecesor de esta universidad que para nuestra fortuna

cumple mucho más de cincuenta años. A una cuantas cuabras de este recinto, podemos ver las piedras vivas de las escuelas profesionales que, salvo por unos años, durante los cuales fueron dedicadas a otras tareas, siempre albergaron los esfuerzos académicos de la comunidad integrada por profesores, investigadores y estudiantes. Por esta razón, en 1966, el prodigioso Patio Barroco volvió a cumplir la misión señalada por sus fundadores. Diego José Abad es el paradigma de esa vocación humanística, del amor por las letras y las ciencias y de la curiosidad abierta a todos los aspectos del espíritu y la materia, de la forma y el contenido. La retórica, la filosofía, el derecho, la geografía hidráulica, el álgebra, la crítica de arte, especialmente de la arquitectura, y la traducción de textos latinos, fueron algunas de las especialidades de quien es, sobre todas las cosas, un poeta excepcional “a lo divino” y un enciclopedista fascinado ante la naturaleza y la humanidad. En 1767 era rector del Colegio de Querétaro cuando los jesuitas fueron expulsados de los territorios de la corona española. Esta medida mostró un carácter altamente contradictorio, pues la tomó el más ilustrado de los borbones, Carlos III, con la asesoría de sus ministros modernizadores: Aranda y Floridablanca. Abad, enfermo y cansado, se refugió en Ferrera y murió en Bolonia en 1779. De su hermoso y extenso poema “Carmen Deo Nostro”, Cántico a nuestro Dios, quisiera recordar unos versos que concentran todo su pensamiento humanístico y su amor por el filosofar:

“Tu mihiades, cuius tota est Sapientia: mitte de solio ipsetuo radios, lucemque benignus menti da: et mecum fac sit, mecumque laboret” (Tú, de quien es la sapiencia toda asísteme: envía tu mismo de tu solio los rayos y benigno la luz da a mi mente: y haz que conmigo esté y conmigo trabaje). Siempre es conveniente buscar en el pasado las raíces de las acciones humanas y de la cultura entendida como el entorno histórico genético que rodea nuestras vidas. De esos sueños humanísticos viene la actual Universidad Autónoma de Querétaro y, por esta razón, su Rectora piensa que debe ser considerada como una parte fundamental del patrimonio histórico y cultural de nuestro esta-

do. De esta manera nos convoca para que apoyemos y defendamos a la Universidad Pública, la cual, de acuerdo con los rasgos esenciales de nuestro tiempo histórico, debe ser laica y dar cabida a todas las corrientes del pensamiento. Vivimos momentos de confusión y de pragmatismo, y ante estas escuálidas realidades debemos afirmar los valores de la fantasía y la utopía. Ahora más que nunca tiene razón Marcuse cuando afirma, al recordar a Sigmund Freud: "Su contribución original yace en el intento de mostrar la génesis del pensamiento utópico y sus conexiones esenciales con el principio del placer". Del placer entendido como una afirmación de los valores de la vida, pero también y sobre todo, como una defensa constante de la dignidad humana, como la exaltación de la tolerancia, de las libertades esenciales y de la instauración de la justicia social. Esto incluye, por supuesto, el respeto a las diversidades, pues es claro que el estado-nación debe ser revisado para que las memorias étnicas sean reconocidas. A todos los grupos y etnias debe llegar el progreso general, y al mismo tiempo debemos respetar los usos y costumbres, para, entre otras cosas esenciales, preservar la variedad del mundo. En estos aspectos básicos para la construcción del porvenir, las universidades tienen un papel fundamental pues, como afirmaba Antonio Gramsci: "Hay que llamar la atención sobre las demás partes de la historia de la filosofía, sobre las concepciones del mundo de las grandes mesas, de los grupos dirigentes más restringidos que son los intelectuales y, por último sobre los vínculos entre esos varios complejos culturales y la filosofía de los filósofos". En esta tarea son las universidades el lugar en el cual confluyen las instancias participantes en dicho proceso cultural y socio-político. Por eso es necesario fortalecerlas, protegerlas del elitismo pero también de la demagogia y dotarlas de los medios necesarios para que cumplan su elevada función social. En este sentido, la definición de Ortega y Gasset conserva una notable actualidad: "La Universidad es la directora del pensamiento colectivo y la maestra de la vida social". "Es el hombre el que salva al hombre", decía Carlos Marx, estableciendo así las

bases de otro pensamiento utópico, de un humanismo basado en la dialéctica y la historia. De esta afirmación podemos partir para hablar del humanismo greco-latino, del cristiano, del renacentista, del democrático nacido en el seno violento de la revolución francesa, basado en las ideas de libertad, igualdad y fraternidad y en la creación de la figura del ciudadano como centro y base de la república, y del marxista que aspiraba a la formación del hombre nuevo. La esclavitud, el imperialismo, el racismo, la intolerancia, la hoguera, la guillotina, la corrupción, el capitalismo salvaje, los fundamentalismos y el gulag, mancharon, pero no nulificaron el pensamiento utópico que sigue teniendo su refugio en las universidades públicas. Hace 34 años, en este mismo recinto, acostumbraba a sobreactuarme en este escenario, me vi obligado a despedirme de la comunidad universitaria de Querétaro, y lo hice con las palabras dirigidas por el bueno de Sancho Panza a los habitantes de la Ínsula Barataria: "Si no pude hacerlos bien, tampoco quise hacerlos mal. Nadie murmure de mí, que fui rector y salgo con las manos limpias. Desnudo nací, desnudo me hallo. Ni pierdo ni gano". Yo sí gané ¡mucho!, pues pude acercarme a una comunidad entrañable y llena de amor por las humanidades y las ciencias; y el destino me deparó la cercanía y la amistad de un grupo notable de académicos, artistas y trabajadores que fueron el motor principal del proyecto de consolidación de una universidad moderna que, por exceso de entusiasmo y errores de cálculo, entró en conflicto con los grupos de presión de una sociedad reacia al cambio y a los riesgos del pensamiento libre. Así, llevando sobre nuestras espaldas el hermoso peso de la tradición secular y la experiencia de los cincuenta años de vida moderna, los universitarios de Querétaro, debemos ver con esperanza el porvenir de nuestra Casa y cumplir el rito ancestral de la vida universitaria contenido en las dos palabras iniciales de un himno que celebra la unión entre los profesores, los estudiantes, los trabajadores y las autoridades académicas. Esas palabras son "Gaudeamus igitur". Éste es, para todos, un día de regocijo, un día de confianza en los valores que iluminan una parte del rostro

de la condición humana. Di jamädi en la lengua de la nación ñaño es: muchas gracias. "Gaudiamos Igitur". Hugo Gutiérrez Vega.

• ***Palabras del Ing. Ignacio Loyola Vera, Gobernador Constitucional del Estado de Querétaro.***

Constitución de una Asociación Civil, bajo el lema: "Unidos por nuestra Universidad".

Intervención del Ing. Ignacio Loyola Vera, Gobernador Constitucional del Estado:

"Hablar después de un Doctor Honoris Causa es muy complicado, espero su comprensión. Maestra Dolores Cabrera, Rectora de nuestra querida Universidad Autónoma de Querétaro; distinguidos miembros del Consejo Universitario; distinguidos representantes de los poderes legislativo y judicial del estado; Señor representante de la Secretaría de Educación Pública, Señor Presidente Municipal del Querétaro; Miembros del Patronato de la Universidad; Estimados señores Ex - gobernadores; Señores Ex rectores; Representante de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior: Comunidad Universitaria; Amigas y amigos de nuestra Universidad. Me alegra encontrarme este día con todos ustedes para celebrar el 50 Aniversario de nuestra Universidad Autónoma de Querétaro. De igual manera es motivo de satisfacción ser testigo del reconocimiento que hoy entrega el Consejo Universitario a dos personas muy importantes en la vida de nuestra Universidad. A mi estimado amigo el Dr. Octavio Mondragón, Ex - gobernador del Estado y fundador de nuestra Máxima Casa de Estudios y al Dr. Hugo Gutiérrez Vega quien recibió hace unos momentos el Doctorado Honoris Causa y nos brindó un excelente discurso. La Historia de nuestra Universidad es el resultado del esfuerzo de muchas mujeres y de muchos hombres que con su empeño y trabajo han contribuido a consolidar la principal Institución de Educación Superior en el Estado. Desde sus orígenes con el Colegio de San Ignacio en el siglo XVII, pasando por el Colegio Civil en el siglo XIX y por el momento de su fundación formal el 7 de diciembre de 1950, iniciando las clases hace 50 años un día como hoy 24 de fe-

brero de 1951. La Universidad Autónoma de Querétaro ha contribuido desde siempre a la cultura y al progreso de la nación. La Universidad nació con muchas carencias, bien lo puede recordar el Dr. Octavio Mondragón, entonces Gobernador del Estado quien junto con el primer rector el Lic. Fernando Díaz Ramírez y los maestros fundadores con dedicación y esfuerzo hicieron posible que este proyecto cultural se hiciera realidad y fuera creciendo a través del tiempo. Se logró el anhelo de que la juventud queretana se quedara en Querétaro, trabajara por Querétaro y para Querétaro.

A partir de la fundación de la Universidad todo el potencial humano que representa la juventud favoreció y dinamizó el progreso de nuestro Estado para convertirlo en un espacio con historia, con tradición y con opciones de desarrollo que hoy es reconocido como una de las entidades con mejor calidad de vida en nuestro país. Cada miembro de la comunidad universitaria, desde la señora Rectora hasta el más reciente profesor, trabajador administrativo o intendente. Cada uno de los estudiantes que han sido formados en nuestra Alma Mater pueden sentirse orgullosos de su participación en esta obra educativa trascendente para el presente y para el futuro de Querétaro. Todos los Rectores y todos los Gobernadores hemos contribuido al mejoramiento de nuestra Universidad. Todos hemos apoyado hasta donde ha sido posible, bien sea mediante la construcción de espacios físicos, adquisición de equipo o aportaciones de recursos económicos para atender sus necesidades. La Universidad Autónoma de Querétaro es orgullosamente una Universidad Pública, abierta a todos los que deseen hacer vigente su derecho a la educación en un nivel superior. La Universidad Pública es uno de los ciclos más claros del compromiso de la nación para cumplir con sus responsabilidades sociales. Estoy convencido que el futuro de México y de Querétaro está marcado por el fortalecimiento de la universidad pública. Fortalecer a la Universidad significa profundizar en la idea de autonomía para que la libertad académica sea siempre una realidad al servicio de la verdad, sin compromisos ideológicos ni partidarios, y a fin de cuentas al servicio de pueblo

queretano que desea reconocer en su Universidad un espacio formador de mujeres y hombres honestos, trabajadores y solidarios. Fortalecer a la Universidad significa esforzarnos para que continúe estando a la altura de la realidad cultural, social, económica y política de México. Mirando lejos y formando parte de la vanguardia del cambio en el país. Fortalecer a la Universidad significa reafirmar la necesidad de una educación laica con valores, con una visión humanista de la sociedad que haga realidad día con día el lema ético que José Vasconcelos pensó para ella: "Educo en la Verdad y en el Honor". Como queretano, como Gobernador y como Ex Universitario considero que el verdadero patrimonio de la Universidad es el cariño con el que sus maestros y sus alumnos Educan y se Educan en la Verdad y en el Honor. Educar es algo más que dar clases, es algo más que transmitir conocimientos científicos, artísticos o técnicos; es guiar y acompañar a los jóvenes a descubrir su dignidad, sus capacidades y sus posibilidades de desarrollo personal; hacerlos conscientes del compromiso social que tienen para con su Universidad y con la Sociedad. Educación más que instrucción es la formación humana que surge cuando un maestro con su ejemplo motiva a los jóvenes a crecer, a tomar conciencia de la realidad que les toque vivir, asumiendo las responsabilidades personales y sociales que ello implica. Para la Universidad el principal recurso, la principal riqueza no es su capacidad económica, no es su capacidad de gestión financiera, su riqueza son los universitarios como hombres y mujeres formados en la convicción de servir a la sociedad. En este acervo no sólo cuentan los universitarios que hoy dan vida a los claustros y laboratorios, sino también los que ya se han ido, los que ya cumplieron su compromiso educativo, maestros y alumnos de las generaciones universitarias de ayer y de hoy. Este es el verdadero tesoro de nuestra Universidad, éste es el Patrimonio Cultural más importante de Querétaro, por ello, bienvenida la propuesta de la Rectora para declarar a nuestra Universidad Patrimonio Cultural de Querétaro. Lo anterior no significa que los recursos económicos no sean importantes, todos sabemos bien que lo son, pero es el amor

a la institución y no el dinero lo que edifica a nuestra Universidad; sé a ciencia cierta que éste es uno de los aspectos que más preocupan a quienes queremos a la Universidad por lo que representan en el propósito de hacer de ella una Institución de la Educación Superior de Excelencia para un número cada vez mayor de estudiantes; recurramos entonces al amor a nuestra Universidad, para que juntos encontremos opciones que le permita superar su actual estrechez financiera. Lo tenemos que hacer unidos sociedad y gobierno invitando a sus egresados, a sus estudiantes, a sus maestros a ser solidarios con nuestra Alma Mater. En estos 50 años la Universidad Autónoma de Querétaro ha formado a miles de profesionistas, yo diría nos ha formado a miles de profesionistas, la riqueza de la Universidad si bien está en los jóvenes estudiantes también lo está en todos aquellos que hemos egresados de sus aulas, entre todos unidos la deuda de la Universidad no representa una carga pesada para ninguno; cuando la casa materna tiene problemas los hijos siempre regresamos a apoyarla, hoy convoco a todos a que regresemos a ayudar a nuestra Alma Mater, para que juntos resolvamos este grave problema de la familia universitaria y una vez resuelto estemos seguros que jamás volverá a presentarse; apoyar a la Universidad en sus problemas financieros es el mejor regalo que podemos darle en su cincuenta aniversario, es la mejor manera de hacerle frente al futuro mirando lejos y actuando juntos. Todos debemos mucho a nuestra Universidad, somos una familia muy numerosa, si nos unimos en la medidas de nuestras posibilidades podemos apoyarla, seguir cuidando de ella y velar para que continúe Educando en la Verdad y en el Honor.

Hoy, en la ceremonia del 50 aniversario de nuestra Universidad hago un llamado a todos y a cada uno de los ex alumnos y a la sociedad en general para que apoyemos y contribuyamos a solucionar el problema financiero; para tal propósito deseo informar que el Gobierno del Estado ha promovido la constitución de una Asociación Civil que bajo el lema: "Unidos por nuestra Universidad", buscará reunir fondos para superar la deuda que actualmente tiene nuestra Máxima Casa de Estudios. Con este

---

fin se abrió la cuenta especial 1-1 en la sucursal 147 del Banco Nacional de México, con un fondo semilla en este momento de \$1,000.000.00 aportado por Gobierno del Estado, que tiene como finalidad específica reunir fondos suficientes para solucionar el problema de la deuda actual de la Universidad. Distinguidos miembros de la sociedad queretana, serán garantes de los recursos que se obtengan, inicialmente participan el Lic. José Arana Morán, el Lic. Luis Rayas Díaz, el Sr. Jorge Roiz, Don Jesús Rubín Caso y el Lic. Manuel Suárez Muñoz. Esperamos que la solidaridad de muchos ex alumnos y de quienes queremos a la Universidad, haga realidad el propósito de esta convocatoria.

La Universidad Autónoma de Querétaro ha alcanzado el cambio que requería, la Mtra. Dolores Cabrera Muñoz fue electa en forma democrática. Sé que está trabajando con entusiasmo porque fue electa por la comunidad universitaria. Su compromiso no es con el Gobierno, ni mucho menos con el Gobernador, su compromiso es con los estudiantes y los maestros que la eligieron. Su compromiso entonces, es con la sociedad. Solicito a esta comunidad el apoyo a la señora rectora para llevar a buen término la Reforma Universitaria, dejando en claro que hoy como nunca la autonomía universitaria es en Querétaro una realidad plena e

indiscutible. La Universidad Autónoma de Querétaro es hoy, logro y proyecto, realidad y promesa. El lema "Educo en la Verdad y en el Honor" es el espíritu que ha impulsado a muchas generaciones. Ha sido y es el alma que durante cincuenta años nos ha acompañado.

El compromiso que asumo hoy ante esta comunidad es contribuir con el mejor de mis esfuerzos para que la Universidad Autónoma de Querétaro pueda iniciar el nuevo milenio con rumbo claro y fortaleza suficiente para afrontar los retos y aprovechar las oportunidades que le impone el futuro. Como Gobernador del Estado aspiro a servir a la Universidad Autónoma de Querétaro en todas las causas superiores que son su razón de ser. Ratifico mi pertenencia a la Máxima Casa de Estudios y orgullosamente expreso: "Soy Universitario".

- *Himno Nacional*

Antes de dar por concluida esta sesión extraordinaria conmemorativa, todos los presentes entonaron nuestro glorioso Himno Nacional.

SE DIO POR CONCLUIDA LA SESIÓN, SIENDO LAS 12.30 HORAS, DE 24 DE FEBRERO DEL 2001.



Universidad Autónoma de Querétaro